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秦淮川

“确保到 2020年我国现行标准
下农村贫困人口实现脱贫，贫困县
全部摘帽，解决区域性整体贫困，
做到脱真贫、真脱贫。”党的十九
大报告提出，坚决打赢脱贫攻坚
战，重点攻克深度贫困地区脱贫任
务。

十八大以来的五年，脱贫攻坚
战取得决定性进展。数字为证，
6000 多万贫困人口稳定脱贫，贫
困发生率从 10.2%下降到 4%以下。
仅最近 3年，2014年全国农村贫困
人口减少 1232 万人，2015 年减少
1442 万 人 ， 2016 年 减 少 1240 万
人。这组数据，完全可用“脱贫路
上高歌猛进，扶贫成就举世瞩目”
来形容。

唯有脱真贫、真脱贫，才能如
期实现全面建成小康社会的目标。
问题是，如何脱贫？会不会有人返
贫？如果一边脱贫一边有人返贫，
这边尚未脱贫，那边就有脱贫者重
返贫困，那么，在 2020 年之前解
决我国现行标准下农村贫困人口的
脱贫问题、所有的贫困县全部摘

帽，恐怕就非易事。
关于脱贫，我们都知道输血不

如造血、授人以鱼不如授人以渔的
浅显道理，但知易行难，不妨试举
两例。

据 《新华每日电讯》 报道，
西 部 一 个 扶 贫 任 务 极 重 的 贫 困
县，前些年政府给贫困户发“扶
贫羊”，一户 5 只成年羊用来繁
育。“扶贫羊”发下去了，过了几
天 包 村 干 部 到 一 户 贫 困 户 家 里
去，一数，羊少了一只。“怎么少
了一只？”答曰：“(孩子)他舅来
了。”过了几天，包村干部再来
看，羊又不见了一只。“怎么又少
了一只？！”“他舅又来了。”看似
段子，实则确有其事。

另 一 个 案 例 来 自 《人 民 日
报》。据报道，某地上级部门给一
贫困村送去 120 只母羊，还派技
术人员下乡，提供饲养管理、专
业防疫、母羊配种等技术服务。
但是，这 120 只“扶贫羊”还是
变成了村民餐桌上的美味，到最
后剩了不到 60 只。究其因，一些
村民“等、靠、要”思想严重。
如果贫困人口不思进取，吃饱等

饿，哪怕给他们再多钱和物，恐
怕也无济于事。

由此来看，脱真贫、真脱贫，
还真不是一厢情愿的事，更不是政
府发点钱和物就能了事。由此，我
想到前不久到邹韬奋故乡——江西
余江旅游的经历。在余江逗留，恰
逢当地举行全国雕刻职业技能竞赛
总决赛。雕刻总决赛放在余江举
行，说明余江雕刻实力不俗。一块
块石头、一节节树根、一块块铜
片，甚至一枚枚被人丢弃的果核，
经过雕刻艺人的灵巧之手，摇身变
为精美绝伦的工艺品，让人叹为观
止。

余江被誉为“雕刻之乡”，吸
引我的不只是其艺人的才技，还包
括他们的致富路。据介绍，近年来
余江县将雕刻产业作为富民产业予
以重点扶持，全方位培育雕刻技术
人才，目前,该县雕刻产业已拥有
技术骨干和专业管理人才 2 万余
人。什么是真扶贫、扶真贫，这种
做法提供了一种新思路，真正体现
了什么叫授人以渔。

据统计，目前，余江县共有雕
刻企业及加工点、家庭作坊上千
家，从业人员有 3万人左右。2016
年，该县雕刻产业完成主营业务收
入 16 亿元，出口创汇 924 万美元。
这意味着当地民众不仅脱贫了，而
且致富了，走上小康大道的更不是
少数。试想，如果当地只是输血，

会有这样的成效吗？
当然，无论授渔还是授鱼，都

需要被授予对象长志气，划动奋进
之楫，所谓“扶贫先扶志”“扶贫
必扶智”也。否则，再好的技术送
到眼前也不愿意掌握，就不可能改
变命运。正如习近平总书记所强调
的，“弱鸟可望先飞，至贫可能先
富 ， 但 能 否 实 现 ‘ 先 飞 ’、‘ 先
富’，首先要看我们头脑里有无这
种意识”，“贫困地区完全可能依靠
自身的努力、政策、长处、优势在
特定领域‘先飞’，以弥补贫困带
来的劣势。”

“一定绣好精准扶贫这朵花”，
无论脱贫还是扶贫，都不是一件容
易的事，需要立足“精准”二字。
一方面，必须防止形式主义，扶真
贫、真扶贫，扶贫工作必须务实，
脱贫过程必须扎实，脱贫结果必须
真实，让脱贫成效真正获得群众认
可、经得起实践和历史检验，从而
实现真脱贫、脱真贫。另一方面，
贫困人口也需要自力更生，掌握知
识和技能，提高致富能力。双管齐
下，劲往一处使，全面建成小康社
会就不会空心化。

真脱贫，最需真扶贫

陈鲁民

电影《芳华》结束的时候，画
面定格在刘峰将何小萍拥入怀中。
画外音交代，这两个出身寒微的苦
命人最终还是走到了一起，他们在
所有人里边是最知足的。“活雷
锋”刘峰总算是“好人有好报”了
一回。

电影里的男主角刘峰，人极善
良，对谁都很好，包括被排斥、被
欺负的何小萍。他热情能干，补墙
壁、堵耗子洞、打沙发，吃战友们
不吃的饺子皮，把进修名额让给其
他战友，还有在革命口号震天响的
街上捉猪等，文工团里谁有事都会

“找刘峰”，他也从不推辞。可是，
在他因为“触摸事件”被赶走的时
候，不仅没一个人帮他辩解也没人
挽留他，反而落井下石，墙倒众人
推，除了何小萍。后来，他被下放
到连队，战争的时候丢了一只胳
膊，虽是战斗英雄，转业时却被安
排为一个普通工人，在大街上摆地
摊被欺负侮辱。

看了电影 《芳华》，给人一个
印象，要做到“好人有好报”难乎
其难，“马善被人骑，人善被人
欺”反倒比比皆是。“活雷锋”刘
峰做了那么多好事，还立过战功，却
命运多舛，一生坎坷，就没活顺心
过。从刘峰的境遇，我又想到另外一
个真实的好人丛飞，丛飞生前资助
一百多个贫困学生，耗资三百多万
元，几乎是全部家产。可是当他生
重病住院、连住院费都缴不上时，
不仅没一个被资助学生伸出援手，
甚至没人来看望他，令人心寒。

这里，需要反思的固然有那些
知恩不报者，同样还有好人自己，
你在做好人的时候，是否做好充分
思想准备了？如果理所当然地认

为，大家必然以德报德，以恩还
恩，送出爱心自然会收获感谢，那
就很可能会适得其反，因为在收获
感谢、赞扬的同时，有时也会遭遇
失望、委屈、羞辱。于是，我想到
了美国著名社会学家肯特·基思在

《好人必读》 一书里，提到的做好
人好事的六条心理准备：

其一：人大多是自私、不讲道
理、以自我表现为中心的，但还是
要爱他们。

其二：如果做好事，人们会说
你动机不纯别有用心，但还是要做
好事。

其三：你今天行的善事，明天
就会被人忘记，但还是要行善事。

其四：坦诚待人使你容易受到
伤害，但还是要坦诚待人。

其五：人们的确需要帮助，但
当你真的帮助他们的时候，他们可
能会攻击你，但还是要帮助他人。

其六：当你把最宝贵的东西献
给世界时，你可能会被反咬一口，
但还是要把最宝贵的东西献给世
界。

可以说，许多好人、善人之所
以能善始善终，博爱众生，一辈子
做好事，一生做好人，不论遇到什
么磨难，遭到什么境遇，都能矢志
不渝，百折不挠，就是因为他们都
充分做好了这些心理准备。这个世
界就是这样，有耕耘未必就一定有
收获，投桃未必会报李，播下龙
种，却可能会收获跳蚤，譬如清官
多家境清贫，见义勇为者往往后事
暗淡，君子常常被小人暗算，做好
事不一定能得好报，好人未必就一
生平安等等。即便如此，我们还是
应当去做刘峰、做丛飞，因为为人
类创造幸福、使社会充满光明的，
就是这些好人。但是，在上路之
前，最好要有充分的心理准备。

看了《芳华》
还做好人吗？

曲 征

湖南湘潭市文先生的父亲突发
脑溢血，在湘潭市中心医院重症监
护室住院 10 个月后死亡。住院期
间，医院开出了 60万余元的医疗收
费单据。虽然老人是离休老干部，60
万余元均为医保承担，个人自费只
出 2 万余元，但“较真”的文先生觉
得医院可能存在乱收费、骗医保的
行为。经过多部门联合调查，发现
医院确实存在违规多收取护理费、
医用耗材费等情况。市医保局对医
院进行了 3倍处罚。涉事医院已对
涉事的护士以及护士长进行处分

（12月19日《华商报》）。
医疗保险具有两大职能，即风

险转移和补偿转移，也就是把个体
身上的由疾病所致的经济损失分摊

给其他缴了保险的人员，用集中起
来的医疗保险基金来补偿患者因疾
病所产生的经济损失。按照强制性
社会保险原则，医疗保险费由用人
单位和职工个人按时足额缴纳。可
以说，医保基金属于每一个缴纳保
险费的个人，是所有参保人员的“救
命钱”。因此，医疗单位采用不当手
段骗取医保的行为，绝对不能容忍。

拿本次新闻事件来说，虽然生
病老人花费的 60 万余元由医保报
销，文先生只出 2万余元，可实际
上，医保报销的每一分钱都是其他
参保人员的钱，患者及其家属就应
该为此较真。

从法律角度看，以欺诈、伪造
证明材料或者其他手段骗取医疗保
险金的，属于刑法第 266条规定的
诈骗公私财物的行为，应该以诈骗

罪论处，且这种类型的案件，应该
移交公安机关去处理，而不能仅仅
由医院出面给涉事人员一个处分了
事。去年，辽宁抚顺市望花中心医
院发生骗取医保基金案，被员工实
名举报后，公安机关对医院进行立
案调查。最终，涉事人员均被判刑。
今年 6 月，四川省人社厅公布了一
批不法医药机构骗取医保基金案，
其中成都某民营医院涉嫌医保欺
诈，被移送到公安机关立案处理。

但从现实情况来看，对于医疗
单位骗取医保的行为，真正依法办
事、将涉事人员绳之以法的情况并
不多，而像上述新闻中对涉事人员
只予以“处分”的不少。这种“网
开一面”的做法，一定程度上助长
了医疗单位骗取医保事件的发生：
开具“阴阳”病历造假；笼络五保

户老人充当病人；非法获取公民个
人信息弄虚作假；医生、病员、医
药销售人员建立“攻守同盟”等轮
番上演。

医疗单位骗取医保现象必须得
到遏制，否则，不仅不利于解决群
众“看病难，看病贵”问题，还会
给医保基金带来风险。一方面，应
加强监管，利用不定期巡查、抽
查、卧底调查等方式，严密防控骗
取医保行为的发生，同时利用大数
据效应，从参保人员的身份识别、
费用信息等方面追查造假的蛛丝马
迹。另一方面，加大对医疗单位骗
取医保行为的惩治力度，提高违法
成本，让参与骗取医保行为的人员
付出沉重代价。对于涉事人员，该
立案的立案，该刑罚的刑罚，不能
仅仅来个不痛不痒的“处分”。

“处分”难挡骗取医保行为的上演

据 12月 18日《人民日报》
报道：养老服务面临老人多、服
务人员少的问题。南京打造“时
间银行”互助养老新模式，志愿
者可以“存储”自己的志愿服务

时间，在自己需要的时候兑换其他志愿者提供的服务，也能兑换物品
和现金。未来南京市各“时间银行”将实现通存通兑，避免“坏账”
的出现。

郑晓华 文
新华社 图

低龄存时间，
高龄取服务。
爱心可量化，
回报不糊涂。

践行老吾老，
先把他人助。
若得恒久远，
优化好制度。

据12月18日《法制日报》报道：最近一段时间，各类关于“偷
拍”的事件频出。比如，女大学生修电脑被装偷拍软件，全寝室女生更
衣隐私遭“直播”；浙江某大学惊现偷窥狂魔，拍下 700张女生隐私
部位照片；湖北荆门一男子网吧内偷拍女性如厕，被行政拘留 10
日；女子卧室发现摄像头，洗澡上厕所遭合租已婚男偷拍等。

本期主持 杨继学

据12月19日《北京青年报》报道：在 4个多月的时间内，广
东省消委会受理对小鸣单车的投诉超过3万件，大多针对押金逾期
退还问题，但小鸣单车消极应对。12月 18日，广东省消委会以小
鸣单车经营管理方——广州悦骑信息科技有限公司作为被告，向广
州市中级人民法院提起消费民事公益诉讼。目前，广州市中级人民
法院已受理此案，这是全国首起共享单车消费民事公益诉讼。

点评：生活中，很多消费者会遇到相同的消费纠纷，但受法律
所限，只能“各扫门前雪”，维权成本过高。作为消费者的后盾，
中消委会和省级市级消协有提起公益诉讼的权利，但不能只将这一
赋权视为权利，而更应视为责任——面对多发的同类维权事件，就
应主动作为，当好消费者的“娘家人”。

@咕噜咕噜：很多地方消委会有一种多一事不如少一事的心态。
@广联达：广东消委会值得点赞。

据 12 月 19 日 《广州日
报》报道：丁丁正在上小学，
目前上的兴趣班有街舞、篮
球、天才宝贝、钢琴、围棋、
英语等十门。他妈妈表示，上
兴趣班是“儿童社交”的一种
方式，孩子聚在一起，经常会
聊围棋、钢琴、英语等，如果
哪个孩子搭不上话，很容易被
边缘化。“我孩子学了那么
多，同学之间一聊天，发现他
什么都会，会比较尊重和羡慕
他，他也很享受这种感觉。”

点评：人的精力是有限的，何况爱玩的孩子。一下子报十门
课，固然能够提升孩子的“社交能力”，但何尝不是一种负担！本
来以功利为目的“拓展”孩子的兴趣就不妥，多了一分虚荣，家教
之路就更是走歪了。给孩子减负，确实需要综合施策，但家长首先
应革新观念。

@法克山：小孩子懂什么，通常家长怎么安排怎么做。
@U盾缴费：上兴趣班成了城里孩子的常态，很难扭转。

新华社北京12月19日电
刘雅鸣 李亚楠

为对付上级对扶贫工作的暗
访，一个县的基层干部如此“引
导”村民——遇到陌生人询问扶
贫情况时，要么不回答，要么就
说不知道；一个县的基层干部在
接受检查时，故意让检查组绕弯
子、兜圈子，拖延时间，降低与
群众“见面率”。

近 期 国 务 院 扶 贫 办 暗 访 发
现，个别地方为应付上级检查，
设关卡、搞前哨，找关系打招
呼、投机取巧，迎接检查比上战
场还精心周到。有人甚至总结出
迎检真经：对付上面来人，靠糊
弄过关；面对老百姓，则靠吓唬
让其配合。

暗地里耍手段，明面上造声
势。有的地方为迎检不但不让全
体扶贫干部休息，还让纪委到岗
督察；有的地方号称要举全县之
力迎接脱贫攻坚“大考”；有的地

方层层开迎检冲刺动员会，还要
“帮贫困户算好收入账”。

基层不敢“素面”迎检，背
后往往是形式主义作祟，根本经
不起检验。有的没认真想办法帮
助困难群众增收，而是通过“巧
算账”实现“脱贫”；有的发展产
业不调研，拍脑袋决策，今年养
鸡，明年养羊，后年种药材；有
的“垒大户”“堆盆景”，只想尽
快见到“扶贫效果”。

迎检的姿态，是一面折射扶
贫工作作风的镜子。脱贫攻坚要
较真精准，不能玩数字游戏，搞
虚假脱贫。同时，检查、考核也
要更加科学合理，不可过多过
密，更不能机械教条、流于形式。

今年 7 月，国务院扶贫办下
发通知，要求各地减少填表报
数、检查考评、会议活动和发文
数量，规范调查研究，切实减轻
基层负担。其目的就是防止检查
过多过滥，防止考核压力层层叠
加导致扶贫数据失真。

扑下身子精准扶贫，以真实
状态面对检查，才能发现问题，
解决困难，保证脱贫攻坚任务的
如期完成。把功夫花在该花的地
方，让“素面”迎检成为常态。

扶贫，少在迎检上下功夫

点评：搁在十年前，偷拍，是专业人士才能干的技术活。随着
摄录技术与电商发展，如今偷拍设备可以“随便买”，偷拍变成了

“零门槛”。偷拍泛滥，不良后果不言而喻。事实上，刑法明确规定
严禁非法制售使用偷拍器材，否则需承担相应法律责任。偷拍乱象
表明，在相关领域有法不依、执法不严情况较为严重。

@盘东安：有的人靠偷拍出名，有的人靠偷拍牟利。
@三联书店：真要查容易得很，网上到处是违法行为的线索。


